
24.04
№8 Год 2007

У  I Н Т Э Р Н Э Ц Е

Время «Ч» наступит через два месяцаВремя «Ч» наступит через два месяцаВремя «Ч» наступит через два месяцаВремя «Ч» наступит через два месяцаВремя «Ч» наступит через два месяца
Елена ЯКЖИК

Решение Совета ми-
нистров ЕС о приоста-
новлении торговых
льгот для Беларуси в
рамках Генеральной си-
стемы преференций
(ГСП) вступает в силу
уже 21 июня. О том, мо-
гут ли белорусские влас-
ти еще исправить ситу-
ацию, «Салідарнасці»
рассказал главный спе-
циалист по деятельнос-
ти трудящихся Субре-
гионального бюро Меж-
дународной организации
труда в Москве Стен
Петерсен.

— То, какие шаги по
выполнению рекомендаций
сделало белорусское прави-
тельство, будет еще рас-
сматриваться в начале июня
на ежегодной Международ-

ной конференции труда в
Женеве. Так что, думаю,
очень важно, чтобы белорус-
ское правительство до этого
времени приложило все
усилия, чтобы выполнить
рекомендации. Если же это
сделано не будет, то, глядя
на ситуацию объективно,
избежать лишения льгот
будет сложно.

— То есть начало июня
— последний срок?

— Да. Но если рекомен-
дации будут выполнены, я
думаю, в этом случае есть
шанс, что Европейская ко-
миссия может отменить
свое предыдущее решение
о приостановлении торго-
вых льгот в рамках Гене-
ральной системы преферен-
ций ЕС.

— Какие шаги белорус-
ские власти должны сделать
в первую очередь?

— Думаю, ряд рекомен-
даций может быть выпол-
нен очень быстро. Это каса-
ется восстановления людей
на работе, регистрации

профсоюзов. Если есть воля
— это можно сделать. Будем
надеяться, что разум побе-
дит, и рекомендации будут
выполнены.

— Как Международная
организация труда сейчас
оценивает ситуацию с права-
ми профсоюзов в Беларуси?

— В последнем отчете
МОТ, который был принят в
марте, упоминается, что ве-
дется диалог с белорусским
правительством. Но также
там указано, что рекоменда-
ции не выполняются. Счи-
тается, что тех отдельных
шагов, которые уже сдела-
ны белорусской стороной,
недостаточно.

Как ранее сообщала “Са-
лідарнасць”, 20 декабря
было принято окончательное
решение о приостановле-
нии торговых льгот для Бе-
ларуси в рамках ГСП. Одна-
ко оно вступает в силу не
сразу, а с отсрочкой в пол-
года. Таким образом, бело-
русскому правительству
был предоставлен после-

дний шанс исправить поло-
жение и привести его в со-
ответствие с международ-
ными нормами в сфере тру-
да. В случае, если решение
о приостановлении льгот,
предоставляемых за соблю-
дение прав трудящихся, все
же вступит в силу экономи-
ческие потери нашей стра-
ны составят порядка 300
миллионов евро в год.

Белорусские профсою-
зы еще в 2000 году обрати-
лись в МОТ с жалобой на то,
что правительство наруша-
ет конвенцию № 87 о свобо-
де объединения и конвен-
цию № 98 о праве на веде-
ние коллективных перего-
воров. На протяжении пос-
ледних шести лет МОТ нео-
днократно рассматривала
белорусский вопрос и регу-
лярно призывала прави-
тельство страны исправить
ситуацию. Белорусские
власти, в свою очередь, за-
тягивали выполнение реко-
мендаций МОТ и соверша-
ли новые нарушения.
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Заяўнікі “Чарно-
быльскага шляху-2007”
падалі ў суд скаргу на
дзеянні Мінгарвыканка-
ма. Яны лічаць, што
ўлады парушылі закон
аб арганізацыі масавых
мерапрыемстваў, сама-
стойна змяніўшы марш-
рут заяўленай акцыі.

 Згодна з заяўкай, падад-
зенай 4 красавіка ў Мінгар-
выканкам, шэсце 26 краса-
віка меркавалася пачаць а
18-й гадзіне ад плошчы
Якуба Коласа, аднак гарад-
скія ўлады далі дазвол на
збор каля Акадэміі Навук.

— Канешне, мы разуме-
ем, што наш суд наўрад ці
адменіць рашэнне Мінгар-
выканкама і дазволіць нам
сабрацца на плошчы Якуба
Коласа, — адзначыў “Салі-
дарнасці” адзін з заяўнікаў
акцыі, намеснік страшыні
Партыі БНФ Аляксей Яну-
кевіч. — Аднак мы ўсё роў-
на не збіраемся пакідаць без
увагі антызаконнае рашэн-
не ўладаў. Зараз нашы юры-
сты прыкладаюць усе нама-
ганні, каб разгляд гэтай
справы ў судзе адбыўся не
пазней 26 красавіка.

Арганізатары мерапры-
емства таксама спрабуюць
дамовіцца з кіраўніцтвам
міліцыі, каб прадстаўнікі
праваахоўных органаў не
чынілі перашкод людзям,
якія прыйдуць на плошчу

Якуба Коласа, а дазволілі ім
спакойна дабрацца да мес-
ца дазволенага збору.

— Аднак пакуль безвы-
нікова, — адзначае Аляксей
Янукевіч. — Нам заявілі,
што калі людзі будуць ісці
па тры чалавекі — адна спра-
ва, калі ж па 33 — прабач-
це. Але мы ўсё ж працягва-
ем перамовы.

Між тым стала вядома,
што ўлады запатрабавалі ад
арганізатараў “Чарнобыльс-
кага шляху” аплаціць работу
міліцынераў і прадпрыемства
“Зеленбуд”. Паводле кіраўні-
ка аддзела грамадскай бяс-
пекі Мінгарвыканкама Аляк-
сандра Найдзенкі, сума буд-
зе вызначацца зыходзячы з
колькасці міліцыянераў,
якіх задзейнічаюць падчас
акцыі, і сапсаваных газонаў.

— Я ніколі раней не чуў,
каб арганізатары акцыі
сплочвалі міліцыі грошы за
іх працу па ахове парадку,
— адзначае Аляксей Яну-
кевіч. — Нам патлумачылі,
што Мінфінам устаноўлены
нормы, якія рэгламентуюць
парадак гэтых выплат, і што
і БРСМ падчас сваёй нядаў-
няй акцыі і іншыя праўра-
давая арганізацыі заўсёды
плацілі гэтыя грошы. Не
ведаю, так ці гэта, але ў
гістроныі дэмакратычнага
руху — гэта дакладна ўпер-
шыню.

Аляксей Янукевіч такса-
ма адзначыў, што 23
красавiка атрымаў папярэд-
жанне пра крымінальную
адказнасць за арганізацыю
несанкцыянавага мерапры-
емтва.
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В пятницу, 20 апреля,
Политсовет Объединен-
ных демократических
сил планирует рассмот-
реть проект стратегии
ОДС на период до первых
свободных выборов. В
случае утверждения
этот документ будет
опубликован для обсуж-
дения общественности.
Политзаключенный Ни-
колай Статкевич уже
назвал такую страте-
гию «подловатой».

Во вступлении проекта
указано, что он является от-
крытым документом — по-
сланием демократических
сил обществу «с предложе-
нием модели для выхода из
того тупика, в который все
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Лечащий врач полит-
заключенного Дмитрия
Дашкевича встретился с
его родственниками 18
апреля у входа в минскую
колонию №1. Медик рас-
сказал, что молодой че-
ловек испытывает боли
в грудном отделе позво-
ночника. Но дополнил,
что его подопечный «чув-
ствует себя хорошо».

— Сейчас Дмитрий на-
ходится на обследовании, —
сказал врач Цеханович отцу
политзаключенного. – У
него боли в грудном отделе
позвоночника… Необходи-
мое лечение он получает в
полном объеме. В целом,
чувствует себя хорошо, хо-
дит на прогулки.

Тем не менее назвать
окончательный диагноз

Договор о единой ПВО
больше нужен
«слабой» Беларуси
РИА «Новости»

Договор о создании
единой системы ПВО
Россией и Беларусью
может быть подписан
уже 20 апреля, сообщил
в четверг главнокоман-
дующий ВВС России ге-
нерал армии Владимир
Михайлов на пресс-кон-
ференции в Военно-воз-
душной академии име-
ни Гагарина.

“Возможно, сегодня бе-
лорусская сторона опреде-
лится. Я очень хотел, что-
бы завтра состоялось под-
писание этого соглаше-
ния”, — сказал Михай-
лов. Он добавил, что “все
документы готовы, реше-
ние верховного главноко-
мандующего имеется, с
МИДом подписание согла-

дальше заводит Беларусь
действующая власть». В ча-
стности, там говорится о
диалоге с элитами, влас-
тью, начале переговорного
процесса.

Несмотря на то, что про-
ект еще не утвержден, не-
которые политики уже от-
реагировали на его содержа-
ние. В частности, члены пре-
зидиума оргкомитета по со-
зданию Белорусской соци-
а л - д е м о к р а т и ч е с к о й
партии (Народная Грамада)
назвали его — «стратегией
капитуляции».

«Вопреки мнению авто-
ров Стратегии Беларусь не
может рассчитывать на эво-
люционный путь перехода
сегодняшнего режима к де-
мократии, так как лидеры
этого режима рассматрива-
ют демократию исключи-
тельно как угрозу потери вла-
сти”, — говорится в пресс-
релизе президиума оргкоми-
тета. Также БСДП (НГ) счи-

тает, что “ОДС нереально рас-
считывать на диалог с элита-
ми гражданского общества”,
поскольку “их жизнь, благо-
состояние и свобода находят-
ся в руках правителя режи-
ма, каждый их шаг контро-
лируется многочисленными
спецслужбами”.

Свое мнение на этот счет
“Салідарнасці” высказал и
председатель оргкомита по
созданию БСДП (НГ), по-
литзаключенный Николай
Статкевич.

— От себя могу доба-
вить, что по-человечески
мне понятна мотивация ав-
торов этой стратегии. Люди
искренне признаются, что
они не могут бороться с этой
властью, за победу демокра-
тии, в конце концов за то,
чтобы самим прийти к вла-
сти. Столько давления, реп-
рессий, угроз... Плюс воз-
раст, болезни... Люди про-
сто устали. Поэтому это ис-
кренняя стратегия.

Также назвал бы эту
стратегию в какой-то степе-
ни подловатой. По поводу ее
появления высказываются
все уважающие себя люди.
Потому что нельзя промол-
чать — это значит предать
тех, кто исчез, тех, кто на-
ходится в тюрьме, тех мо-
лодых людей, которые вы-
ходят на улицу “под дубин-
ки”. Критические же выс-
казывания — это сигнал
для власти. Ага! Этот поли-
тик не согласен — его нале-
во! Этот согласен — тогда
направо! Эта стратегия по-
зволяет власти провести се-
лекцию оппозиции, разде-
лить ее на опасную и нео-
пасную.

От себя и от своих кол-
лег по Европейской коали-
ции хочу добавить: если тот
или иной политик, претен-
дующий на лидерство в
ОДС, поддержит эту страте-
гию, мы не будем его под-
держивать!

Дмитрия Дашкевича врач
не смог. Также он отклонил
помощь родственников в
медикаментах.

Сейчас молодежный ак-
тивист находится в невро-
логическом отделении Рес-
публиканской тюремной
больницы, которая нахо-
дится на территории коло-
нии №1. Туда на обследо-
вание его доставили из
шкловской колонии после
жалоб на боли в области по-
звоночника. Проблемы со
здоровьем у Дашкевича на-
чались после того, как око-
ло месяца назад его переве-
ли работать на лесопиль-
ный участок. Там молодо-
му человеку пришлось по-
дымать тяжелые бревна, а
его рабочий день длился
больше десяти часов. При
этом, еще до ареста врачи
запретили Дмитрию Даш-
кевичу тяжелую физичес-
кую работу. Также по состо-
янию здоровья он не подле-
жал службе в армии.

совано. Если белорусская
сторона за это время успе-
ет доработать документы,
подписание состоится”.

Главком считает, что
его подписание больше
необходимо Беларуси,
чем России. “Подобное
соглашение нужно боль-
ше слабому, чем сильно-
му, чтобы сильный стоял
рядом и охранял его. Ло-
гика простая. Поэтому я
думаю, что они опреде-
лятся и примут един-
ственно правильное реше-
ние: как можно быстрее
подписать соглашение”.

Генерал добавил: “Мы
берем на себя обязанность
защищать Беларусь от
средств воздушного напа-
дения вероятного против-
ника. Взамен ничего не
требуем, не просим, а за-
щищаем. В другой ситу-
ации они помогут защи-
тить Россию с северо-за-
падного направления”.
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Игорь Рынкевич боль-
ше не будет представ-
лять интересы Алексан-
дра Козулина в качестве
адвоката. Вечером в сре-
ду президиум Минской
городской коллегии адво-
катов удовлетворил за-
явление Рынкевича об
уходе. Тем не менее адво-
кат отмечает, что по-
прежнему намерен за-
щищать интересы Козу-
лина, но уже в другом
статусе.

Заявление об уходе из
адвокатуры по собственному
желанию Игорь Рынкевич
подал 12 апреля. Однако
рассмотрение этого вопроса
было отложено, ввиду того,
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«Дан приказ: ему на
Запад, ей — в другую сто-
рону». Эти строчки
вспомнились в минувшие
выходные, которые Алек-
сандр Милинкевич сото-
варищи провели на Пар-
ламентской Ассамблее
Совета Европы, а Алек-
сандр Лукашенко - окучи-
вая индийские грядки.

Очевидно, что очередной
визит белорусских демокра-
тов в Страсбург судьбонос-
ным не стал. То, что ситуа-
ция в нашей стране периоди-
чески обсуждается на высо-
ком европейском уровне,
очень даже неплохо, но напря-
мую ни к каким результатам
не ведет.

Ярким примером тому
является ситуация с полит-
заключенными. Вопрос их
освобождения регулярно
поднимается влиятельными
европейскими организация-
ми. Но количество политзак-
люченных в ближайшее вре-
мя имеет все шансы увели-
читься — грядет суд над пя-
тью молодофронтовцами. И
хотя президент Парламентс-

что сам адвокат находился
на больничном.

— Сегодня с утра я по-
дал жалобу в апелляцион-
ную комиссию Республи-
канской коллегии адвока-
тов, — рассказал «Салідар-
насці» Игорь Рынкевич. —
Я просил отменить второе
дисциплинарное взыска-
ние, которое в виде выгово-
ра было вынесено мне в фев-
рале. Я отметил, что в слу-
чае удовлетворения жалобы
готов отозвать свое заявле-
ние об уходе.

Жалобу адвоката не удов-
летворили, зато в срочном
порядке решено было при-
нять его отставку. Причем
в этот раз личного присут-
ствия Рынкевича уже не по-
надобилось.

— Моя готовность к борь-
бе в рамках дисциплинар-
ного производства подстег-
нула руководство уволить

меня в срочном порядке, —
отмечает Рынкевич. — Ведь
если бы жалоба была удов-
летворена, то между первым
и третьим моими взыска-
ниями истекал бы год и в
этом случае меня нельзя
было бы уволить из адвока-
туры за систематическое
нарушение трудовой дис-
циплины. А то, что в бли-
жайшее время меня ожида-
ло третье взыскание, я знал
наверняка. По моим сведе-
ниям, замминистра юсти-
ции планировал возбудить
новое разбирательство по
событиям 1 марта.

Игорь Рынкевич также
отметил, что на его решение
подать заявку об уходе по-
влияло и то давление, кото-
рое власти оказывают на его
коллег по работе — фрон-
тальные проверки и угрозы
возможного приостановле-
ния лицензий для руково-

кой Ассамблеи Совета Евро-
пы Рене ван дер Линден на-
звал этот процесс недопусти-
мым, едва ли он будет услы-
шан в Минске.

Новый докладчик по си-
туации в Беларуси Андреа
Ригони озвучил старую
идею о необходимости что-то
делать, в частности, «дости-
гать небольших компромис-
сов, чтобы двигаться вперед».
В свою очередь, Рене ван дер
Линден заметил, что первый
шаг должен быть сделан бе-
лорусской стороной. А экс-
кандидат в президенты Алек-
сандр Милинкевич покрити-
ковал главу ПАСЕ за то, что
его недавний визит состоял-
ся без выполнения властями
Беларуси предварительных
условий. Такая вот конструк-
тивная дискуссия.

Также Милинкевич выд-
винул несколько неожидан-
ное предложение открыть во
всех белорусских вузах евро-
пейские центры информа-
ции по правам человека и
демократии.

Политик так обосновал их
необходимость: «Белорус-
ская молодежь должна иметь
возможность получать зна-
ния о Европе и европейцах,
правах человека и демокра-
тии непосредственно из пер-
воисточников, а не через при-

зму государственных телека-
налов, газет и журналов».
Проблема в том, что, если бы
такие центры было возмож-
но открыть повсеместно, в
них, скорее всего, не было бы
необходимости — это означа-
ло бы, что страна встала на
демократические рельсы.
Сейчас же представить, что в
вузах по соседству с идеоло-
гическими отделами откро-
ются европейские центры
информации несколько зат-
руднительно.

Пока оппозиционеры
дискутировали о стратегиях
демократизации на Западе,
Александр Лукашенко рас-
сыпался комплиментами на
Востоке. «Наступает время
Индии. Такое колоссальное
государство, с таким людс-
ким ресурсом, огромней-
шим экономическим потен-
циалом сегодня не может
быть не востребовано в мире,
сегодня ни один вопрос в
мире не может решаться без
участия Индии», — заявил
глава Беларуси. Само собой,
это государство было названо
не только приоритетным
партнером, но и гордостью
внешней политики офици-
ального Минска.

Впрочем, особой ориги-
нальности от Лукашенко ин-
дусы не дождались, Ранее

практически идентичных
оценок от него удостаивались
и Россия, и Китай.

Лукашенко также побла-
годарил принимающую сто-
рону за поддержку  в рамках
международных организа-
ций. Дело в том, что Индия
несколько раз голосовала про-
тив резолюций международ-
ных организаций, критико-
вавших белорусские власти.
В качестве ответной любезно-
сти Лукашенко пообещал
оказывать Индии аналогич-
ную поддержку. «Я абсолют-
но убежден в блестящих пер-
спективах двустороннего со-
трудничества с Индией», —
добавил глава Беларуси.

Впрочем, «блестящие
перспективы», судя по все-
му, ограничатся как раз под-
держкой на международной
арене по принципу «рука
руку моет». Что касается эко-
номического сотрудниче-
ства, то белорусско-индийс-
кий товарооборот к 2010 году
планируется увеличить все-
го лишь до 500 млн. долла-
ров.

Эта цифра не впечатляет.
Особенно, если учесть, что не
через 3 года, а уже спустя 2
месяца Беларусь может поте-
рять практически такие же
деньги, лишившись префе-
ренций в торговле с ЕС. Мо-
жет, Александру Лукашенко
все-таки лучше развернуть
лыжи в направлении Европы?

дителей Минской област-
ной коллегии адвокатов.

Несмотря на уход из ад-
вокатуры, Рынкевич по-
прежнему намерен защи-
щать интересы Александра
Козулина.

— Я не собираюсь отка-
зываться от правозащитной
деятельности, — говорит
он. — Я удовлетворен тем,
что мне удалось выполнить
все поручения Козулина,
согласно заключенным со-
глашениям. Так вышло, что
дело Козулина стало глав-
ным в моей адвокатской де-
ятельности. Я и дальше
буду представлять его инте-
ресы, но уже не как адвокат.
Надеюсь мне еще удастся
вернуться к адвокатской де-
ятельности. Думаю, мои
услуги профессионального
защитника скоро понадо-
бятся новой демократичес-
кой власти.
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Пушкинская и Октябрьская —Пушкинская и Октябрьская —Пушкинская и Октябрьская —Пушкинская и Октябрьская —Пушкинская и Октябрьская —
близнецы-братьяблизнецы-братьяблизнецы-братьяблизнецы-братьяблизнецы-братья
Владимир МАРТЬЯНОВ

Эксперты уверяют,
что уличная политика
в России приобретает
все большие масштабы.
Выбитая с помощью ад-
министративного ре-
сурса из органов власти
российская оппозиция,
вслед за своими белорус-
скими коллегами, пере-
мещается на площади.
А сообщения информа-
гентств о происходя-
щем в российской столи-
це практически полнос-
тью совпадают с теми,
что появляются на ново-
стных лентах в Белару-
си во время проведения
оппозиционных акций. В
общем, сходство бес-
спорное, а потому мож-
но делать определенные
выводы.

Трудно теперь сказать,
когда и откуда возникла
идея о том, что демократия
придет в Беларусь из Рос-
сии. Дескать, российская
власть, устав получать пин-
ки от Запада, наконец-то
развернет нашу страну ли-
цом к демократическим
ценностям.

Но с идеей этой, как с
писаной торбой, в Беларуси
носились, пожалуй, все без
исключения оппозицион-
ные политики.

До сих пор жива она и в
народе — по крайней мере,
в периоды охлаждения от-
ношений между Кремлем и
официальным Минском
каждый раз приходится
слышать одно и то же —
Москва взялась за батьку, и
на сей раз уже всерьез.

Что ж, Россия порой
действительно давит. Толь-
ко вот к демократии это не
имеет никакого отношения.
Москва отстаивает свои эко-
номические интересы. И не
более.

А последние российские
события должны разуве-
рить самых упорных —
ждать помощи с Востока
нам не приходится.

Суббота 14 апреля в рос-
сийской столице до боли
напоминает все происходя-
щее в Минске во время раз-
ного рода уличных шествий
и митингов, организован-
ных оппозицией.

Та же милиция в форме
и штатском, тот же ОМОН.
Те же задержанные. Самое
забавное, что и сценарии
акций, и действия властей
похожи, как будто писаны
под копирку.

«Марш несогласных» в
Москве было решено прове-
сти на Пушкинской площа-
ди, а оттуда пройти по Твер-
ской улице до Театральной
площади. Чем не маршрут
от Октябрьской по проспек-
ту до Академии наук? Од-
нако московская мэрия на
это не согласилась, предло-
жив «несогласным» со-

браться на Тушинском аэро-
дроме. Чем не площадь Бан-
галор?

Тогда оппозиционеры
объявили, что соберутся на
Пушкинской площади и без
разрешения властей. А,
встретившись там, «несог-
ласные» «будут искать воз-
можность мирно пройти от
Пушкинской до Тургеневс-
кой площади». Стоп — на
Пушкинской или на Ок-
тябрьской? Я сам уже начи-
наю путаться.

Одновременно с оппози-
ционерами начнут в дру-
гом районе Москвы свою ак-
цию активисты молодеж-
ного крыла «Единой Рос-
сии» «Молодая гвардия» —
этакий аналог нашего
БРСМ.

И дальше все по извест-
ному сценарию. Автобусы с
активистами оппозицион-
ных партий задерживают-
ся еще на подъездах к пер-
вопрестольной. Лидеры оп-
позиции прибывают на пло-
щадь и тут же задержива-
ются властями.

Обезглавленные «не-
согласные» перекрывают
Бульварное кольцо. Проис-
ходят столкновения между
демонстрантами и ОМО-
Ном. Часть «несогласных»
грузят в автозаки и куда-
то увозят. ГУВД Москвы
опровергает факты задер-
жаний. Не сумев прорвать
кордоны милиции, участ-
ники акции дворами и пе-
реулками все же пробира-
ются к разрешенному вла-

стями месту проведения ак-
ции. На митинге выступа-
ет Касьянов — один из не-
многочисленных лидеров
оппозиции, которому уда-
лось оказаться незадержан-
ным.

Даже с оценкой количе-
ства участников акции про-
исходит то же, что у нас —
организаторы называют 3
000 человек, ГУВД — 300.

Государственный канал
РТР об акции молчит как
рыба, как будто ее нет вов-
се.

Перечислять параллели
можно и дальше. Но, по-мо-
ему — достаточно.

Достаточно для того,
чтобы осознать — помощи
из России ждать не прихо-
дится. А потому все реве-
рансы оппозиции в сторо-
ну Кремля, заверения в ло-
яльности и проч. — совер-
шенно неуместны и неле-
пы.

Несогласных быть не
должно — в этом Москва и
Минск полностью солидар-
ны.

И там, и тут для их убеж-
дения и наставления на путь
истинный используются
одни и те же «демократиза-
торы» — так в начале 90-х в
народе называли милицей-
ские дубинки.

Сегодняшние события в
России лишний раз доказа-
ли — в отношении к оппо-
зиции между Путиным и
Лукашенко есть только одно
различие — один с усами,
другой — без.

Кляштар бэрнардынцаў будзе гатэлем?Кляштар бэрнардынцаў будзе гатэлем?Кляштар бэрнардынцаў будзе гатэлем?Кляштар бэрнардынцаў будзе гатэлем?Кляштар бэрнардынцаў будзе гатэлем?
Паводле праекту

будынак былога кляш-
тару плянуецца прыс-
тасаваць пад гатэльны
комплекс. Аўтары мяр-
куюць актыўна выка-
рыстоўваць падземную
прастору для разьмяш-
чэньня паркоўкі, спар-
това аздараўленчага,
дзелавога цэнтраў.

Беларуская рэспублікан-
ская навукова?мэтадычная
рада па пытаньнях гісторы-

ка-культурнай спадчыны
пры Міністэрстве культуры
Беларусі адобрыла на выяз-
ным паседжаньні ў Гарад-
зенскай вобласьці перадпра-
ектную прапанову па рэкан-
струкцыі і прыстасаваньні

будынкаў былога кляштару
бэрнардзінаў у Менску —
помніка архітэктуры 17-га
ст. Згодна праекту будынак
былога кляштару плянуец-
ца прыстасаваць пад гатэль-
ны комплекс. Аўтары
праекту — спэцыялісты
прадпрыемства «Менскпра-
ектрэстаўрацыя». Яны
мяркуюць актыўна выкары-
стоўваць падземную прасто-
ру для разьмяшчэньня пар-
коўкі, спартова?аздараўлен-
чага дзелавога цэнтраў.
Будзе захаваная дваровая
прастора.

Аўтары праекту адмові-
ліся ад першапачатковай
ідэі выкарыстаньня шкла ў
афармленьні фасадаў, неха-
рактэрнай для таго часу
лініі «ламаных» дахаў.

Беларуская рэспублікан-
ская навукова?мэтадычная
рада прапанавала завяр-
шыць навукова?дасьледчыя
працы і дапрацаваць пра-
ект. Пазьней ён будзе
прадстаўлены на абмерка-
ваньне рады.

”Наша нiва”
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Зьміцер ПАНКАВЕЦ,
Арцём ЛЯВА, ”Наша нiва”

На Радуніцу карэс-
пандэнты «НН»наве-
далі вёскі на сутыку
Быхаўскага, Чавускага
і Слаўгарадзкага раё-
наў, дзе мае будавацца
беларуская АЭС.

Некалі Бахань была до-
сыць пэрспэктыўнай вёскай
у Слаўгарадзкім раёне,
мела некалькі соцень два-
роў, сваю школу, дзіцячы
садок, больніцу, калгасныя
збудаваньні — цэнтар сель-
савету як-ніяк. Жыцьцё ў
вёсцы віравала. Сёньня на
карце яна пазначаная як
«нежылая».

Заяжджаем у Бахань.
Адразу адвольна згадваец-
ца Максім Багдановіч са
сваім «Няма таго, што
раньш было». Усё зарасло
быльнягом, кустоўем. Кінь
запалку, і пажар захлыне
ўсю вёску: столькі сухой
травы.

У тым, што Бахані болей
няма, вінаваты Чарнобыль.
У красавіку 1986 году паў-
ночны захад Слаўгарадчы-
ны быў моцна забруджаны,
шматлікія вёскі былі пры-
мусова пераселеныя. Ба-
хань аказалася іх ліку.

Чыстая Быхаўшчына
«Дык а ў вас радыяцыя

ёсьць? — пытаюся я ў Міко-
лы. — А хто яго ведае, пэўна,
што і ў нас ёсьць», — разваж-
ліва адказвае ён. На выгляд
Мікалаю гадоў 50-60, паліць
цыгарэту, усьміхаецца нам
гнілымі зубамі. Выпіўшы
крыху — Радуніца ж.

Мікола — адзін зь ням-
ногіх жыхароў вёсачкі Ліпо-
віцы, што на мяжы Быхаўс-
кага і Слаўгарадзкага раё-
ну, пяць кілямэтраў ад Ба-
хані. У вёсцы засталося два
двары.

Па вясковай гравійцы ў
бок Слаўгарадчыны едуць
машыны. «Мэрсэдэсы» зь
менскімі нумарамі. На
могілкі, у зону адсяленьня.

Але пераважна людзей з
забруджанай Слаўгарадчы-
ны перасялялі ня ў Менск,
а па суседзтве, у адносна чы-
стую Быхаўшчыну.

«З тым перасяленьнем
адно ашуканства. Хто хацеў
зарабіць на гэтым — за-
рабіў», — дзеліцца з намі
Мікола. Пытаюся, ці пера-
сялялі каго зь Ліповіцаў.
«Так, і я перасяліўся ў Ся-
лец. Тут маці старая толькі
жыла, больш за 80 гадоў
пражыла, гады чатыры на-
зад памёрла, то я ад гэтага
часу сюды і вярнуўся. Жон-
ка ў Магілёў зьехала, я адзін
па гаспадарцы». — «А ці
вялікая гаспадарка?» —
«Два сабакі, кот, пара курэй
і гусей. Градкі саджаем,
гуркі, памідоры». — «А не
баіцеся есьці?» — «Чаго
нам баяцца ўжо».

Чаго ім баяцца, тым, хто
21 год пражыў сам-насам з
радыяцыяй. Гэта мы,
госьці, баімся лішні раз да
чаго дакрануцца.

«Ня трэба мяне фатагра-
фаваць, — кажа Мікола. —
Кожны год нехта прыяжд-
жае і фатаграфуе. Я ж не для
таго расказваю вам, каб
мяне ў газэтах прапісалі, а
проста пагаварыць з кім хо-
чацца».

Прыкладна як і журналі-
сты, то бок раз на год, у Ліпо-
віцы прыяжджаюць мэдыкі,
каб зрабіць флюараграфію і
ўзяць аналізы ў мясцовых
жыхароў. Раз на год. Але вы-
нікаў Мікалай ня ведае.

А што перажываць, калі
вакол сеюць. Як стаў Лука-
шэнка, загадалі зноў апра-
цоўваць палі. Палянавіцкае
СПК, якое называецца «Ра-
сея», ужо некалькі гадоў
культывуе баханскія палі,
тамсама пасуць каровы.

Зразумелае маўчаньне
35 кілямэтраў ад Ліпоў-

ніцы на поўнач Быхаўшчы-
ны разьмешчаная вёска
Баўкі. Гэта сутык Быхаўс-
кага, Чавускага і Слаўгарад-
зкага раёнаў. Менавіта тут,
на так званай краснапалян-
скай пляцоўцы, маюць бу-
даваць атамную станцыю.

Ля першай хаты ў Баў-
ках сядзяць чацьвёра му-
жыкоў. «А вы ўвогуле да
каго едзеце?» — пытаецца
ў нас дзед, які абдымае бу-
тэльку чарніла. «Ды ні да
кога, хацелі паглядзець, дзе
тут атамную станцыю буду-
юць».

Мужыкі, перабіваючы
адзін аднаго, пачынаюць
расказваць. «Ад студзеня
геолягі тут сядзелі.
Разьметку зрабілі».

Пра будаўніцтва даведа-
ліся зь мясцовай раёнкі. «Хто
ж нам што скажа. Нічога ж
не сказалі, калі перасталі
плаціць «чарнобыльскія».

Паўвёскі пасьпелі ад-
сяліць у 90-я. Некалі ў Баў-
ках было 900 жыхароў, сёнь-
ня толькі 35. Пяцёх малых
возяць аўтобусам у школу ў
Смоліцы, тамака цяпер аг-
рагарадок. А ў Баўкі з
Смоліц возяць даярак, бо
тутака фэрма.

«26-га ў Быхаў Лукашэн-
ка прыяжджае, дык хай бы
ён лепей сюды прыехаў, што
тут робіцца. Дык жа не пры-
едзе». А за каго галасавалі на
выбарах? «За Лукашэнку, за
каго ж яшчэ! Апроч яго аль-
тэрнатывы няма».

А ці хочуць яны, каб тут
будавалася АЭС? Маўчаць,

ня ведаюць, што адказаць.
Нехта пачынае разважаць,
што ўсіх людзей зь вёскі не-
куды ж пераселяць, калі ўсё
ж вырашаць будаваць. Ізноў
маўчаць. Час ісьці ўжо на
могілкі, кажа адзін. «Да бра-
та ягонага роднага пойдзем,
— кажа адзін зь вяскоўцаў,
паказваючы на дарожніка.
— 46 гадоў было, сэрца спы-
нілася. З тых, каго пера-
сялілі з Баўкоў, нікога жы-
вога не засталося».

Ядзім чырвоныя яйкі.
Ня бойцеся, кажуць, не вяс-
ковыя, без радыяцыі, з Бы-
хава.

Толькі танкам
Беларускую АЭС буда-

вацьмуць сярод балотаў. У
Баўках нават здабываюць
торф, да распрацовак пад-
ведзеная вузкакалейка. Мэ-
ліярацыйныя каналы паў-
сюль. Лес сасновы зь бяро-
завым. У машыну нейкім
чынам трапілі два кляшчы,
відаць, і іх у гэтых лясох
нямала. Мядзьведжы куток,
куды ні з Чавусаў, ні з Бы-
хава, ні з Слаўгараду пакуль
не вядуць праезныя дарогі.

Мы спрабуем даехаць да
самой пляцоўкі, што зна-
ходзіцца між Баўкамі, Да-
выдавічамі і Краснай (гэта
значыць, харошай, прыго-
жай) Палянай. Не здаецца:
на легкавіку немагчыма.

Цяжка ўявіць, што ў гэ-
тых нетразях 2011 г. будзе
атамная станцыя.

Вяртаемся ў сталіцу,
чытаем: «Расея гатовая
ўдзельнічаць у рэалізацыі
праекту будаваньня атамнай
электрастанцыі на тэрыто-
рыі Беларусі, паведаміў
сёньня Надзвычайны і паў-
намоцны пасол Расейскай
Федэрацыі ў Беларусі Аляк-
сандар Сурыкаў, адказваю-
чы на пытаньне карэспандэн-
та БелТА аб пэрспьктывах
міждзяржаўнага супрацоў-
ніцтва ў атамнай энэргеты-
цы. На яго думку, расейскі
бок здолеў бы забясьпечыць
праектныя працы, выраб і
мантаж тэхналягічнага аб-
сталяваньня, у тым ліку і
ядзернага рэактара. Акрамя
таго, Расея гатовая даць Бе-
ларусі крэдыт на рэаліза-
цыю праекту».

Карацей, толькі будуйце,
і толькі на расейскім уране.
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ПРОФСОЮЗЫ

Власти ГВласти ГВласти ГВласти ГВласти Гроднороднороднороднородно
«перевели стрелки»«перевели стрелки»«перевели стрелки»«перевели стрелки»«перевели стрелки»
и отказали РЭП в регистрациии отказали РЭП в регистрациии отказали РЭП в регистрациии отказали РЭП в регистрациии отказали РЭП в регистрации

Гродненский горис-
полком отказал в регис-
трации городской пер-
вичной организации проф-
союза работников радио-
электронной промыш-
ленности. Если в про-
шлый раз чиновники по-
считали нецелесообраз-
ной регистрацию струк-
туры независимого проф-
союза РЭП, то на этот
раз нашлась формальная
причина для отказа.

По версии городских
властей, профсоюз опоздал
с подачей документов. Уч-
редительное собрание пер-
вички прошло 7 февраля, а
в горисполком документы
поступили 12 марта, то есть
прошло больше требуемого
месячного срока. В профсо-
юзе считают причину отка-
за надуманной и противоре-
чащей закону. Документы
были отправлены заказным

письмом 6 марта, о чем сви-
детельствует почтовый
штамп на конверте.

Юрист РЭП Жанна Зап-
риварина побеседовала с за-
ведующим юридического
отдела гродненского горис-
полкома Валерием Шанти-
ло. Профсоюзный юрист
аргументировала неправо-
мерные действия чиновни-
ков, сославшись на пункт 2
статьи 195 Гражданского
Кодекса, согласно которому,
письменные заявления,
сданные на почту до 24 ча-
сов последнего дня срока,
считаются сданными в
срок. Однако, как рассказа-
ла Жанна Заприварина, Ва-
лерий Шантило ответил,
что он считает по входящей
дате, и предложил профсо-
юзу обратиться в суд.

«Ссылка на то, что доку-
менты поданы не в срок, аб-
солютно необоснованная.
Гродненские чиновники
неоднократно изыскивали
всякие причины, чтобы не

регистрировать наши
структуры. Мы прекрасно
видим, что у них нет даже
намерений регистрировать
первичку», - прокомменти-
ровала отказ в регистрации
правовой инспектор РЭП
Елена Еськова. Она сообщи-
ла, что в ближайшее время
профсоюз подаст докумен-
ты на регистрацию повтор-
но. Следует также отметить,
что на этот раз гродненские
власти не ограничились
простым отказом независи-
мому профсоюзу. Они под-
крепили его своим призна-
нием того, что «важное мес-
то в системе прав и свобод
человека и гражданина за-
нимает конституционное
право на объединение».
Именно с таких слов начи-
нается письмо горисполко-
ма, адресованное председа-
телю профсоюза РЭП, в ко-
тором сообщается об отказе
в регистрации первички.

«Профсоюзная солидарность» –«Профсоюзная солидарность» –«Профсоюзная солидарность» –«Профсоюзная солидарность» –«Профсоюзная солидарность» –
в действиив действиив действиив действиив действии

Первичная организа-
ция входящего в Федера-
цию профсоюзов Белару-
си “Белхимпрофсоюза”
работников ОАО “По-
лоцк-Стекловолокно”
активно пытается при-
своить себе право распре-
делять льготы, зарабо-
танные всеми членами
трудового коллектива.

При этом председатель
первички официального
профсоюза Наталья Мураш-
ко считает работников, ко-
торые не входят в ее проф-
союз, тунеядцами.

Об этом она заявила в
интервью новополоцкой га-
зете “Трудовая Смена”
(№13 от 31 марта 2007
года): «…. Мы предложили
привести наш коллектив-
ный договор в соответствие
с отраслевым Тарифным

соглашением и закрепить
его распространение толь-
ко на членов профсоюза, от
имени которых он и заклю-
чался. На остальных работ-
ников – только по письмен-
ному заявлению. Ведь до-
бивается льгот, ведёт труд-
ные переговоры по соци-
альным преференциям
только наш Белхимпрофсо-
юз. Остальные работники
предприятия – члены дру-
гих профсоюзов или не вхо-
дящие вообще ни в какой
профсоюз – лишь по-туне-
ядски пользуются нашими
достижениями».

Очень странно слышать
подобные заявления из уст
руководителя организации,
призванной защищать пра-
ва и интересы работников.
Г-жа Мурашко должна быть
в курсе, что упоминаемые
ею преференции выплачи-
ваются из прибыли пред-
приятия, которую зараба-

тывают не только члены
«Белхимпрофсоюза».

А понятие профсоюзной
солидарности ей, по-види-
мому, вообще не ведомо. Ей
ли не знать, что первичка
Свободного профсоюза Бело-
русского, действующая на
ОАО “Полоцк-Стекловолок-
но”, больше года не может
подписать с администраци-
ей колдоговор, потому что
наниматель под разными
предлогами отказывается
это сделать. Не так давно
активисты СПБ решили
вступить в коллективный
трудовой спор из-за нежела-
ния нанимателя подписы-
вать колдоговор. Но вместо
того, чтобы поддержать кол-
лег в их законных требова-
ниях, лидер первички «Бел-
химпрофсоюза» предпочи-
тает делать столь странные
заявления.

Основная задача
работы Белорусско-
го профсоюза работ-
ников радиоэлект-
ронной промышлен-
ности в 2007 году –
добиться постанов-
ки на учет Могилев-
ской городской и
Гродненской городс-
кой первичных проф-
союзных организа-
ций.

Такое решение при-
няли участники III пле-
нума Совета профсоюза,
который состоялся 18
апреля. Среди других
приоритетных задач
профсоюза значится со-
здание и постановка на
учет профсоюзных фор-
мирований в Гомельс-
ком регионе.

«Основная задача
профсоюза — это рабо-
та с людьми. Когда мы
работаем среди людей и
на благо людей, мы ви-
дим плоды своего тру-
да. С каждым днем у
РЭПа появляется все
больше сторонников. И
это не может не радо-
вать. Поэтому на сегод-
няшний день, хоть мы
и небольшая организа-
ция, нас в меньшей сте-
пени волнует вопрос
численности. На первое
место мы ставим, и пле-
нум поддержал эту
идею, помощь всем ра-
ботникам в вопросе из-
менения контрактной
системы и защиту ин-
тересов каждого отдель-
ного человека труда», -
подытожил результаты
пленума председатель
РЭП Геннадий Феды-
нич.

www.praca-by.info

www.praca-by.info
www.praca-by.info

Ряды РЭП
растут
с каждым
днем
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В коллекцииВ коллекцииВ коллекцииВ коллекцииВ коллекции
Дмитрия ЛукашенкоДмитрия ЛукашенкоДмитрия ЛукашенкоДмитрия ЛукашенкоДмитрия Лукашенко
есть медали не только по хоккею,есть медали не только по хоккею,есть медали не только по хоккею,есть медали не только по хоккею,есть медали не только по хоккею,
но и по борьбено и по борьбено и по борьбено и по борьбено и по борьбе
Андрей ОСМОЛОВСКИЙ,
”Комсомольская правда
в Белоруссии”

В минувшее воскресе-
нье, 15 апреля, команда
«Рубеж» выиграла 6-й
чемпионат города Мин-
ска по хоккею с шайбой
среди любительских ко-
манд. Этот турнир еще
величают ночной хок-
кейной лигой (НХЛ).

— Многие становятся на
коньки, будучи взрослыми
людьми, у большинства из
которых — семья, работа, а
на хоккей остается лишь
темное время суток. Имен-
но для них и существует
ночная хоккейная лига, —
цитируем мы слова предсе-
дателя «Президентского
спортивного клуба» Дмит-
рия Лукашенко из брошю-
ры, посвященной турниру.

В финале «Рубеж» побе-
дил «ЭКО» со счетом 6:4. В
составе ледовой дружины по-
граничных войск играют и
сыновья президента — Дмит-
рий и Виктор. Оба в амплуа
защитников. Однако на фи-

нальный матч был заявлен
только Дмитрий, поскольку
Виктор вместе с Александром
Лукашенко отправился с ви-
зитом в Оман и Индию.

В команде «Рубеж» ре-
зультат обеспечивают глав-
ным образом три игрока:
директор комплекса «Рау-
бичи» Андрей Асташевич,
гендиректор хоккейного
клуба «Динамо» Александр
Белый и известный тренер
Владимир Меленчук. Одна-
ко в команде на лед выходи-
ли не только бывшие профи,
но и начальник районного
отдела налоговой инспек-
ции, управляющий отделе-
нием банка, военнослужа-
щий погранвойск... Кстати,
в этой же дружине высту-
пает и Вадим Салей — стар-
ший брат защитника «Фло-
риды» Руслана Салея. Ва-
дим работает директором
завода эффективных про-
мышленных конструкций.

После окончания фи-
нального матча мы поздра-
вили Дмитрия Лукашенко
с победой и поинтересова-
лись, есть ли у него еще
спортивные медали?

— Конечно, я ведь уча-
ствовал в двух Рождествен-
ских хоккейных турнирах,

да и в школе у меня были
награды.

— По какому виду
спорта?

— Я занимался вольной
борьбой.

— Выигрывали?
— По разному складыва-

лось. Побеждал, были и вто-
рые, третьи, четвертые ме-
ста.

— В университете вы
продолжили заниматься
борьбой?

— Нет, в университете
я уже начал хоккеем зани-
маться.

Кто играет в НХЛ?
В ночной хоккейной

лиге за победу боролись во-
семь команд: «Рубеж»,
«МТМ», «Столица», «Ат-
лант», «ЭКО», «Характер»,
«Ва-банк», «МИФ». В состав
этих команд входят люди
разных профессий, в том
числе бизнесмены, госслу-
жащие, сотрудники ГУВД и
прокуратуры, а также про-
фессиональные хоккеисты,
завершившие карьеру до
2002 года. По регламенту
игроки должны быть не мо-
ложе 1977 года рождения.
В заявку можно было вклю-
чить только троих хоккеис-
тов до 1986 г.р.

Белорусские штангисты голодают,Белорусские штангисты голодают,Белорусские штангисты голодают,Белорусские штангисты голодают,Белорусские штангисты голодают,
но побеждаютно побеждаютно побеждаютно побеждаютно побеждают
Игорь ПОТАПЧУК

На проходящем в
Страсбурге чемпионате
Европы по тяжелой ат-
летике белорусским
штангистам мяса не
докладывают. Но, не-
смотря на скудное пита-
ние, наши спортсмены
уже завоевали

Как пишет ”Прессбол”,
утреннее меню для дисцип-
линированных штангистов
состоит из булочки с клуб-
ничным джемом и двух
ломтиков ветчины с сыром.

Опоздавшие к завтраку до-
вольствуются спаржей. По
мнению главного тренера
национальной сборной
Александра Гончарова, пи-
тание настолько скудное,
что не выдерживает ника-
кой критики. Для устрои-
телей турнира на первом
месте стоит экономия, а за-
конные требования гостей
— на двадцать пятом.

По словам серебряного
призера континентального
первенства Виталия Дербе-
нева, особенно трудно при-
ходится спортсменам, выс-
тупающим в тяжелых ве-
сах. Это «мухачам» все ни-
почем: поклевали перед

стартом — и ладно. А тяже-
ловесам, которым нужно
перелопачивать тонны желе-
за, сидеть на диете не с руки.

Тем не менее вчера на
чемпионате Европы белорус-
ка Анна Батюшко завоевала
бронзовую медаль, а еще
один наш соотечественник
Геннадий Махвееня – сереб-
ряную. Причем в рывке
Махвееня оказался лучшим
в своей весовой категории.
Но во втором упражнении –
толчке – чуть-чуть отстал. В
результате по сумме набран-
ных килограммов (134+154)
он оказался вторым, уступив
россиянину Сергею Петро-
сяну всего один кэгэ.

Александр
Глеб
приглашен
в сборную
Европы

Белорусский фут-
болист Александр
Глеб наряду с еще дву-
мя игроками английс-
кого «Арсенала» —
французом Тьерри
Анри и чехом Тома-
шем Росицким — по-
лучил приглашение
выступить за сбор-
ную звезд Европы.

А м е р и к а н с к а я
«Sports marketing &
investments company»
организует три товари-
щеских матча: 23 июня
в Хьюстоне — Южная
Америка — Африка, 27
июня в Нью-Йорке —
Африка — Европа и 30
июня в Лос-Анджелесе
— Южная Америка —
Европа. За участие в
каждой встрече звездам
обещано вознагражде-
ние по 20-30 тысяч дол-
ларов.

— Приглашение, ко-
нечно, заманчивое и пре-
стижное, — сказал кор-
респонденту «ПБ» ме-
неджер Глеба Николай
Шпилевский. — Однако
есть нюансы, и мы с Са-
шей в раздумье. Пока ве-
роятность того, что он
примет предложение из
США, — 50 на 50. Сей-
час все мысли Глеба о
том, чтобы удачно завер-
шить сезон в Англии и
выступить за нацио-
нальную сборную в двух
важных поединках с бол-
гарами. Но затем ведь
надо еще успеть отдох-
нуть. А матчи в Амери-
ке, увы, приходятся на
отпускное время игроков
«Арсенала», точнее — на
завершение каникул...
Окончательно опреде-
лимся с Сашей в течение
недели.

”Прессбол”
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САША И СИРОЖА

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

«Штоб вы здохли, сволачы!»«Штоб вы здохли, сволачы!»«Штоб вы здохли, сволачы!»«Штоб вы здохли, сволачы!»«Штоб вы здохли, сволачы!»
Благими намерениями вымощена дорожка известно куда. Вот и наши неразлучные друзья Саша и

Сирожа, собираясь на субботник, хотели как лучше…


